

En 1895, le chimiste allemand Wilhelm Ostwald publie un article *La déroute de l'atomisme contemporain*. Il affirme que « la matière est une invention [...] que nous nous sommes forgé pour représenter ce qu'il y a de permanent ». Mais, « la réalité effective [...] c'est l'énergie [...] c'est l'énergie qui gouverne toutes les formes physiques ». (Ostwald W., « La déroute de l'atomisme contemporain », *Revue générale des sciences pures et appliquées*, n°21, 1895, pp. 953-958.)

JUIGNET Patrick. L'idée de matière. *Philosophie, science et société* [en ligne]. 2017. <https://philosciences.com/Pss/philosophie-generale/ontologie-reel-realite/225-idee-de-matiere>